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DeSARROllO 

Mirta Barreto 
CSeRDH

Damos inicio a nuestra Conferencia Distrital 
con la presencia de los principales referentes de las 
organizaciones campesinas productoras de alimentos. 
La idea es sacar el máximo provecho de este 
encuentro, de modo a sentar las bases para diseñar 
y exigir políticas públicas de defensa de la agricultura 
familiar, del medioambiente con la restauración y la 
protección de la biodiversidad en sus distintas formas 
y en consecuencia, del mejoramiento de la calidad de 
vida de campesinos y campesinas en particular y de 
toda la población en general. 

edilberto Saucedo 
Organización Campesina Regional de 
Concepción (OCRC)

Saludos fraternos, compañeros y compañeras. 
Celebramos este espacio de debate, muy oportuno y 
necesario en momentos en que nuestras organizaciones 
tienen tantos desafíos por delante. El resultado de las 
recientes elecciones nacionales constituyó una dura 
derrota política para el campo popular. Si bien, no se 
trata de comenzar de cero, estamos ante un retroceso 
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importante en el proceso de acumulación política que 
nos permitió ocupar espacios políticos. Nos golpeó 
fuerte y más que nunca pesa sobre nosotros la 
necesidad y la obligación de construir la unidad. Los 
desafíos son enormes y urge recomenzar el proceso de 
unidad: revisar y consensuar nuestra agenda y el qué 
hacer en el marco de la defensa y el fortalecimiento de 
la Agricultura familiar campesina (AFC)

En términos productivos, OCRC está en el 
proceso de avance. En el 2006 iniciamos una Feria 
en Arroyito y Yvy Ja’u, la que hasta ahora se mantiene 
como un mercado campesino propiamente con 
productos campesinos. En la actualidad, en Yvy Ja’u y 
en Arroyito, tenemos local propio.

Además, instalamos un centro de acopio en 
Arroyo de Oro. 

La idea es avanzar hacia la transformación de 
nuestros productos y ofertarlos de manera presentable 
y, esto tiene sus dificultades. Nos respaldamos en el 
sostenimiento de la agroecología como filosofía y como 
modelo productivo y  la garantía de que son productos  
orgánicos y provienientes de la agricultura familiar 
campesina. 

El tema orgánico remite a la gente a la idea de 
la exportación de los productos. Algunos se organizan 
para producir en cantidad, lograr la certificación y vender 
al exterior. Se vende sésamo al Japón y en Itapúa la  
marca Oñoiru vende su yerba a EEUU. Son productos 
orgánicos certificados que salen del país. Sin embargo 
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también en nuestro departamento e incluso en nuestras 
propias comunidades puede haber mercado.

Como OCRC estamos trabajando en la 
formalización. Creamos la marca “Agro OCRC” que 
está registrada en el Ministerio de Industria y Comercio. 
Nos costó 25 millones de guaraníes. 

Contamos además con la certificación de cinco 
insumos orgánicos a ser utilizados en las fincas, cuya 
eficiencia y eficacia están completamente comprobadas. 
La producción de nuestras hortalizas, tales como tomate 
o locote, casi ya no usa venenos químicos desde que 
usamos estos productos. El registro de cada uno de 
ellos cuesta 5.000.000 de guaraníes en el Servicio 
Nacional de Calidad y Sanidad Vegetal y de Semillas 
(SENAVE). Gestionamos la habilitación de otros dos 
productos cuya solicitud ya tiene mesa de entrada. 
Un regente químico profesional debe venir a hacer los 
controles y las verificaciones correspondientes. En este 
momento en OCRC estamos con estas tareas.

Actualmente, el Ministerio de Agricultura y 
Ganadería (MAG) cuenta con el Proyecto de Inserción a 
Mercados Agrarios (PIMA), cuya duración será de cinco 
años. El primero inició, en situación de emergencia, 
con el reparto de pollitos. En el segundo año, conforme 
lo aprobado por el Banco Mundial, incluye el apoyo 
a iniciativas económicas. Concursamos, ganamos y 
estamos en plena ejecución del proyecto. El silo es un 
tema fundamental para tener en stock. Caso contrario 
no es posible planificar ni conservar.
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Guido Mendoza 
CSeRDH

De la experiencia del Norte pasamos a escuchar 
la del Este. Los tipos de desarrollo y las experiencias 
tienen distintas facetas. Es importante conocer, 
combinar y complementar nuestras potencialidades y 
experiencias.

Escucharemos ahora a los compañeros 
y compañeras del Alto Paraná, una región con 
características geográficas  bien diferentes. 

Justo Pastor Bogado

Estoy en representación de la Asociación de 
Agricultores “El Triunfo”. Nuestra comunidad está 
ubicada en Minga Guasú, Alto Paraná a 34 Km de 
la frontera con Brasil, específicamente del Puente 
de la Amistad, sobre la Ruta Internacional Nº 2, PY2 
y de Asunción está a 293 Km. cerca de la capital 
departamental Ciudad del Este. 

Tenemos dos locales de feria, una en Ciudad del 
Este y otra en Minga Guasu. En época de producción 
abundante, lo que no se vende en las Ferias, es enviado 
a los mercados de Encarnación y de Asunción. Tenemos 
un vehículo que es propiedad de la Asociación.

Escuché con mucho interés la experiencia de 
industrialización en la que están los compañeros de 
OCRC. También estamos empezando con ello, a través 
de un proyecto aprobado por el Ministerio de Agricultura 
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y Ganadería, para empaquetar mandioca al vacío. 
Contamos, además, con unas cámaras frigoríficas para 
conservar hortalizas, mandioca y carne. Son bienes 
de uso colectivo de los y las feriantes y permite que 
los productos no vendidos vuelvan a la comunidad, 
conservando su calidad. 

Es importante escuchar la experiencia de ustedes. 
La Asociación ejerce el rol de control social en la 
comunidad. Esto nos da seguridad, nos cuidamos entre 
todos y no necesitamos llamar a la policía o los militares 
para que nos cuiden, nosotros como compañeros/as 
nos resguardamos, nos sentimos tranquilos en nuestra 
comunidad. Nuestra organización es fuerte, contamos 
con la valoración y el respeto de otras comunidades y 
de las autoridades.

Estamos desarrollando una primera experiencia 
de producción de yerba mate orgánica. Son 
aproximadamente 370 kilos, estacionándose, conforme 
las indicaciones del técnico y, estará en condiciones de 
ser molida a los seis meses. 

Tenemos nuestro local de conferencias, 
asambleas, reuniones, ubicado en un predio de 12 has.

La experiencia de la OCRC  expuesta aquí, será 
para nosotros de mucha utilidad. Muchísimas gracias 
compañeras, compañeros.
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Catalino González 
Pastoral Social  

Muchas gracias por la invitación. Estoy en repre-
sentación de la Pastoral Social, Soy coordinador parro-
quial y estoy dentro del equipo Diocesano. Todavía soy 
nuevo por lo tanto es poca mi experiencia. Estoy aquí 
con mucho interés para escuchar y aprender. La línea de 
la Pastoral Social es la promoción y formación humana, 
asistir al campesino, tanto en la producción, como en el 
proceso de  regularización de la tierra.

Del Rosario Denis 
Organización Campesina del Norte (OCN)

Buen día compañeros y compañeras. Primera-
mente, agradecer a los organizadores del encuentro; 
Todos necesitamos en este momento histórico de las 
ricas experiencias que tenemos en el departamento de 
Concepción. Todos tenemos historia, conocimientos, 
sabiduría y experiencia. Todo eso sirve y nos aporta. 
Nuestra organización nació en plena dictadura, aquí, 
en este evento están compañeros fundadores, muchos 
ya no están con nosotros. El grupo de Cerrito Totora, 
tiene una experiencia de lucha comunitaria por un te-
rritorio que conserva toda su riqueza natural, es sobe-
ranamente un territorio del Norte, pulmón de nuestro 
departamento, Concepción. Es importante unirnos, 
valorarnos  y valorar nuestras conquistas, en este mo-
mento histórico.

Anteriormente, visitamos la Comunidad “El 
Triunfo” de Alto Paraná, una importante experiencia 
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territorial.  En el norte hay muchas mujeres muy 
capaces que también deben compartir sus experiencias 
con las de otros lugares. “El Triunfo”, miembro de la 
histórica Asociación de Agricultores del Alto Paraná 
(ASAGRAPA) es un verdadero pulmón de Alto Paraná.

Estos encuentros nos permiten conocer, 
revisar, rescatar y discutir las distintas experiencias, 
las conquistas y, por qué no, las derrotas. La lucha 
no es lineal, tiene ascensos y descensos, tiene sus 
complicaciones, errores y aciertos. Este encuentro, sin 
embargo, está lleno de virtudes por la experiencia de 
organizaciones que ven en la agroecología una estrategia 
de desarrollo para las comunidades campesinas. En 
nombre de la OCN, y antes de entrar en la experiencia 
que tienen las compañeras principalmente en el tema 
semillas y producción de granos, quiero dejar como 
tarea pendiente el debate y la discusión sobre qué y 
cómo reencausar nuestra lucha. 

 También nosotros tenemos conquistas y es 
necesario encontrarnos, compartir, reacomodarnos, 
potenciar lo productivo, para saber qué es lo que el Norte 
puede contribuir a la humanidad. Hoy en día tenemos 
800 mil hambrientos y 511 mil obesos, mal nutridos. La 
FAO dice que hay muchos obesos que comen mal y 
hay hambrientos, eso significa que necesitamos de la 
soberanía alimentaria, para tener alimentos naturales, 
del campo directamente, hay que potenciar, fortalecer 
y también darle un empuje en este momento que 
vivimos; la crisis es también una oportunidad para 
fortalecer nuestra experiencia, para consolidar nuestros 
sueños, nuestra esperanza, desde el Departamento 
de Concepción y con otras organizaciones del 
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Paraguay, unidas. Este tipo de espacio, contribuye para 
encontrarnos, escucharnos y también para ver hasta 
donde la experiencia nos lleva porque  a veces nos 
estancamos  un poco.

Pertenezco a la organización que reivindica el 
Campo Comunal Cerrito Totora, un territorio que es 
pulmón en cuanto a la diversidad de las distintas formas 
de vida y de naturaleza en el Norte. Para nosotros es 
importante abordar territorialmente la agroecología.  El 
cambio climático va a afectar a los pobres y a los que 
tienen plata. Los desbordes climáticos destruyen lo que 
encuentran a su paso. Igual situación se da con el agua;  
si hay sequía no solamente nosotros no vamos a poder 
producir. Vimos el caso de Uruguay, con solo dos litros 
de agua no van a poder los de la ciudad y sus orillas. La 
crisis climática afecta globalmente a toda la sociedad.

Al hablar de agroecología es importante tener 
en cuenta todas las dimensiones. No tiene sentido 
empaquetar nuestro producto para la venta y quedarnos 
satisfechos con eso. Y, la cuestión política? las 
organizaciones campesinas con su lucha, con su historia, 
la que enfrenta a un sistema de opresión, dominación 
y exclusión que nos deja de lado, nos reprime y viola 
nuestros derechos, económicos, sociales y culturales, 
nos limitan a las votaciones cuyos resultados son siempre 
los mismos. Por eso necesitamos fortalecer lo cultural, 
lo organizativo y lo político. También necesitamos 
fortalecer el tema productivo y el ambiental, urge que 
niños, jóvenes, campesinos y citadinos, intelectuales, 
empresarios, entiendan que el cambio climático no solo 
afectará a campesinos ni solamente a los  pobres. Es 
una emergencia global y así lo estamos viendo en el 
Uruguay.
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El tema agua es fundamental, incluso más 
que el propio alimento ya que con hambre se puede 
resistir algún tiempo, pero sin agua no. El Estado y los 
Gobiernos evitan abordar las causas, las maquillan, y 
evitan asumir sus responsabilidades en el problema de 
la crisis climática.

 
Por estas razones, este encuentro es muy 

importante desde el punto de vista político, organizativo 
y productivo. Las experiencias que se presentan aquí 
deben llevarnos a un enfoque departamental de desarrollo 
que involucre a sectores sociales, gobiernos locales, 
departamentales para plantear un desarrollo para la 
vida, para los territorios. Reivindicar nuestra experiencia, 
rica en lucha y en conquista, nuestra manera de hacer 
agricultura es hacer vida también porque gracias a esto 
el campesino hace estudiar a sus hijos, se forma, le da de 
comer a las ciudades, mediante las ferias y actividades 
que realizan las campesinas y campesinos. 

Es la reflexión que comparto con ustedes en 
nombre de la Organización Campesina del Norte (OCN). 

Isidro Bazán

Actualmente soy el Secretario de Agricultura de 
la Municipalidad de Horqueta, me invitó el compañero 
Daniel Mendoza y me alegro de participar.

Necesitamos de políticas públicas, que las 
autoridades y las instituciones vean con nosotros que 
es necesario que se consoliden estos proyectos y estos 
espacios, para poder hacer realidad lo que hacemos. 
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Perseveranda Duarte

Me alegra este encuentro y veo que estamos 
representados prácticamente a nivel departamental y 
no solamente del distrito de Horqueta. 

En nombre de la Coordinadora Territorial del 
distrito de Horqueta -muy grande es mi cargo- voy a 
compartir con ustedes el trabajo que hacemos para 
quienes no sepan. Dentro de la Coordinadora territorial 
hay seis organizaciones, de mujeres campesinas y 
también comités. 

Vengo de Calle 10, mi comité se llama “Oro 
verde”. Los trabajos relacionados con el plan 
estratégico de desarrollo territorial son realizados por 
las organizaciones involucradas.

Hemos logrado la ordenanza municipal que 
declara zona agroecológica desde Capitán Giménez 
hasta Calle 13 y que es el resultado de la lucha de 
compañeros y compañeras que también integran 
la Coordinadora. Desde este espacio venimos 
trabajando en el mejoramiento de las fincas familiares 
en base a una planificación que permita integrar los 
sistemas productivos, ya sea horticultura, fruticultura, 
producción pecuaria, ornamental, forestal, chacra, 
etc. Este es un trabajo conjunto del que se encarga un 
equipo de gestión. Juntos planificamos los trabajos 
en el territorio. Les presento aquí algunas fotografías 
de las huertas familiares y comunitarias que tenemos

También fomentamos y trabajamos el cuidado del 
suelo con la utilización de abono verde. Experimentamos, 
especialmente con el cultivo de avena. Realizamos 
rotación de cultivo, entre otras prácticas amigables. Aquí 
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les mostramos la producción (se exiben fotografías) de 
piña asociada con abono verde, es lo experimentado 
por compañeros de Calle 10. 

Esta es nuestra huerta comunitaria (se exiben 
fotografías). Siempre decimos que febrero es el último 
tiempo para cultivar maíz. Sin embargo. pasado 
ese periodo seguimos produciendo en nuestra 
huerta comunitaria y comimos chipa guasu en varias 
comunidades. Recalco que las mujeres también 
trabajamos en la chacra y encabezamos las huertas 
comunitarias. En las fotos se ve a las compañeras de  
Calle 13 con su producción fruti hortícola, al igual que 
en Oro Verde y en otras comunidades. 

También, vamos modernizándonos, utilizamos el 
sistema “On line” para comercializar nuestros produc-
tos. Ya incorporamos la tecnología; salimos a la feria a 
vender y ponemos en nuestros estados de Whatssapp 
los productos ofertados y sus precios. Es importante 
para nosotros recalcar esta tarea porque nos sentimos 
valorizadas viendo los resultados.

Esta es la producción comunitaria (foto). Allí se ve 
a un compañero llevando tomate para la venta. Estas 
tareas son comunitarias, realizadas mayoritariamente 
por las mujeres de las diferentes organizaciones. 

Nuestra producción a veces se desperdicia, 
sin embargo, podemos procesarlo artesanalmente. 
Esas experiencias también tuvimos, además de la 
comercialización de los productos. Esta (foto) es nuestra 
feria, realizada frente al local de OZAE. El resultado fue 
positivo. Quienes participaron recaudaron una cierta 
cantidad de dinerito. Da gusto repartir esa ganancia y 
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volver a casa con 1.000.000 o 1.500.000 guaraníes en 
apenas cuatro horas (7:00 a 11:00)

 
El tema de la crisis climática, es una realidad que ya 

no va a cambiar y hoy volvió a salir en este evento. La crisis 
avanza, ya escuchamos que en el Uruguay, país vecino 
existe ya problema de acceso al agua. Eso nos preocupa, 
necesitamos encontrar la manera de enfrentar los riesgos. 
Pero vemos que no todo está perdido, confiamos en que 
lo que venimos haciendo es esperanzador y va a ser la 
solución, mientras avanzamos hacia el futuro. Es con 
la producción agroecológica de alimentos sanos que 
vamos a enfrentar a la crisis climática. Sabemos que 
habrá consecuencias para la naturaleza, la alimentación, 
implica muchas cosas. Sin embargo, si vamos avanzando 
y fortaleciendo la producción agroecológica y vamos 
aprendiendo a alimentarnos mejor, también iremos 
enfrentando mejor la situación.

Compañeros y compañeras, sabemos que 
el agronegocio ya está dentro de las comunidades 
campesinas. Muchas comunidades están tomadas por la 
“sojización” y  esto es algo que debemos tomarlo muy en 
serio y asumir el compromiso de unirnos para enfrentar 
y desterrar  esto de nuestro territorio. Debemos proteger 
nuestro territorio que al menos en los papeles es aún 
zona libre de agrotóxicos y de semillas transgénicas por 
lo tanto si hay en nuestras comunidades estamos ante 
la violación de leyes ambientales. 

No tenemos políticas públicas de apoyo a la agri-
cultura familiar campesina con enfoque  agroecológico. 
Sabemos muy bien que esto no es de interés de las 
autoridades.
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Griselda Romero 
Comité Chokokue Teko Porã Rekávo

Vengo del Distrito de Paso Horqueta, somos 
miembro de la Coordinadora de Trabajadores 
Campesinos y Urbanos CTCU que tiene su sede central 
en Asunción. El Ing. Daniel Mendoza del CSERDH 
trabaja con nosotros desde hace tiempo. Me alegra 
este encuentro. Este tipo de eventos suele centralizarse 
en Asunción y para nosotros es difícil desplazarnos 
para participar. Por eso doy gracias al Ingeniero Daniel 
Mendoza y a la gente organizadora de este evento, por 
traernos hasta aquí el debate y la discusión de estos 
temas tan importantes.

Algunas de las experiencias que escucho aquí, 
son diferentes a las nuestras. Ciertamente, también 
estamos organizadas, conocemos y sabemos cómo 
defender nuestros derechos, también tenemos huerta 
familiar y la huerta comunitaria, pero al no recibir del 
Estado la asistencia necesaria, es difícil  fortalecer 
nuestro trabajo.

Nancy Calonga
Asociación de productoras San Isidro 
labrador APROSIl - Distrito de Belén

Trabajamos en la elaboración de queso, nuestra 
producción es pequeña pero ahí vamos. Ahora estamos 
ampliando nuestra producción y además proyectamos 
elaborar helados. Es muy bueno encontrarnos así 
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para compartir experiencias. Muchas cosas buenas 
escuchamos, sería bueno que todas las organizaciones 
conozcan, por ejemplo, la experiencia de la OCRC.

Arnaldo Mendoza
Organización Zonal de Agricultores ecológicos 
OZAe

Estos temas que estamos discutiendo hoy son de 
interés y  preocupación mundial, Se abren debates y 
diálogos desde los  organismos oficiales con la sociedad 
civil, con los entes públicos, con la sociedad académica, 
con las organizaciones indígenas y campesinas.

Lo que otras organizaciones mencionaban, una 
cuestión que tenemos que tomar y que está en debate no 
solo en Paraguay sino en todo el mundo, es la relación 
entre la producción y el medio ambiente. La forma de 
producir que no tienen relación armónica con el medio 
ambiente, atenta contra la vida, contra la biodiversidad. 
Entonces, el modelo de producción que estamos 
defendiendo compañeros, es un modelo que respeta la 
biodiversidad y respeta los elementos microbianos que 
elaboran nutrientes y alimentos para las plantas y los 
animales y nosotros somos parte.

Necesitamos consumir magnesio, potasio, 
proteínas y otros elementos para una correcta nutrición. 
Todo esto  sale de la tierra, y de los elementos 
microbianos. No hace mucho, a invitación de la FAO, 
debatíamos  en Asunción estos temas,  y  una sugerencia 
para la conferencia 2024 que va a ser a nivel de América 
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Latina y después en Italia, la conferencia mundial, de 
los estados miembros de las NNUU,  surgió del sector 
campesino. 

La nutrición compañeros, es para la calidad de vida, 
entonces esos componentes son muy importantes, hay 
una deficiencia de nuestras autoridades en Paraguay. 
Los dos secretarios de agricultura, tanto de Yvy Ja’u 
como de Horqueta, son compañeros y están presente. 
Sin embargo, la Junta Municipal no está presente. ¿Hay 
interés? Como ya se dijo, esto que estamos discutiendo 
tiene la pata gremial, la pata económica y la pata política 
compañeros, es hacia ahí que debemos ir.

Marta Almada 
Serpaj

Quiero informar que estamos trabajando en el 
territorio, con organizaciones de mujeres, juventudes. 
Comparto plenamente todo lo aquí debatido. Son temas 
de especial interés para nosotros.

Isidro Bazán 
Secretario de Agricultura de la 
Municipalidad de Horqueta

El presupuesto del que disponemos en la 
Secretaría es muy pequeño y de las instituciones 
nacionales no tenemos respuesta. Entregamos los 
pedidos, tenemos sello de mesa de entrada pero hasta 
allí llegamos, no hay respuesta.
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Ese escaso presupuesto yo procuro multiplicar, no 
es la multiplicación de los panes pero es más o menos 
eso, divido para que alcance a más gente.

Si en materia de políticas públicas, trabajamos 
en coordinación, el gobierno local, el municipal, el 
gobierno departamental, más el gobierno nacional, las 
posibilidades para los productores, serían otras. 

Edilberto Saucedo OCRC hacía referencia a la 
producción insuficiente y es verdad pero esa insuficiencia 
es  porque no tenemos las herramientas para producir 
en calidad y cantidad.  La gente no tiene invernadero 
para casos de clima adverso cada vez más frecuente. 
Cuando llueve en exceso podría tenerse producción 
hortícola también. Muchas pérdidas se dieron en los 
últimos tiempos por el desequilibrio climático. Entonces, 
si las instituciones se ocuparan podrían ayudar a la 
gente, pero eso no pasa; esa insuficiencia de producción 
se puede superar porque la gente quiere trabajar.

Esa persona o familia que solo puede pagar 
una hectárea en la preparación de suelo o arada, 
con la ayuda de la municipalidad puede producir dos 
hectáreas. El costo es menor  si la Municipalidad pone 
la maquinaria y el combustible pone el productor. Hacer 
esto en privado es algo que la gente no puede pagar. 
El rendimiento por hectárea es otro problema porque la 
mayor parte de nuestro suelo ya está ácido, y a veces 
no da más. El año pasado implementamos un plan de 
recuperación de suelo aunque no pudimos alcanzar 
la meta propuesta. Distribuimos 200.000 kilos de cal 
agrícola aún en proceso de distribución en diferentes 
comunidades, en las que la gente quiere hacer 
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recuperación de suelo. Es una necesidad imperiosa la 
incorporación de esta medida.

Cada día surgen profesionales en diversas 
áreas que ni la función pública ni la privada va a poder 
absorber como mano de obra, entonces, sí o sí tenemos 
que emprender algunas cosas, porque cuando se trata 
de alimentos podemos comercializar siempre. Nadie 
puede dejar de consumir.

Otra iniciativa es la que se tiene con el comité de 
mujeres para la elaboración de productos de limpieza. 
La Municipalidad aporta un kit con cinco productos y 
la gente después rota, para generar pequeños fondos 
que permita a las mujeres mantener los encuentros y 
que las reuniones de discusión y debate, sean también 
para la elaboración de sus productos de limpieza  y van 
generando ingresos para el comité. Estas son algunas 
de las actividades que desarrollamos.

Desde la municipalidad, tuvimos también un 
proyecto que incorporaba la entrega de pollitos. Con un 
presupuesto de 22.000.000 de guaraníes, prácticamente 
nada. Si yo fuera un haragán le habría dicho al 
intendente que repartamos ese monto en tres comités. 
Sin embargo con este pequeño proyecto llegamos a  
36 comités, con kits de productos de limpieza, 30 kits, 
dos incubadoras y cinco comités fueron beneficiados 
con pollitos y alimento. De esta forma buscamos que 
algo le llegue a la gente, lastimosamente por cuestiones 
de viaje el Intendente no está presente hoy aquí, pero 
sería importante a la hora de elaborar el presupuesto 
subirlo, porque necesitamos más presupuesto dentro 
de lo que es la agricultura, conocemos las necesidades 
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de la gente a diario. Hay quienes quieren hacer cosas, 
pero necesitan un pequeño empujoncito.

Sería importante que las diferentes organizaciones, 
elaboremos un plan estratégico conforme la realidad y 
los desafíos de cada región e incluir en el debate, unificar 
y presentar a las instituciones ya sea del Ministerio de 
Agricultura DEAG, al gobierno municipal y departamental 
para que nos incluya  en el presupuesto. Según la Ley 
el 20% de royalties debe destinarse a la Agricultura 
Familiar Campesina y el gobierno departamental tiene 
un presupuesto más grande, recibe más, entonces 20% 
más la ayuda del gobierno municipal, 20% más o menos 
dentro de nuestro distrito podemos hacer muchas más 
cosas juntos; porque como vimos, con lo poco que 
tenemos llegamos a la gente aunque no a todos ni en la 
medida de las necesidades.

Es muy importante este encuentro, lo celebro 
y estamos a las órdenes para cualquier consulta 
organizativa, técnica, o administrativa en caso de 
precisarse documentos por ejemplo. Yo estoy en la 
municipalidad durante toda la semana de 07:00 a 
13:00. También salgo a las comunidades y estamos a 
las órdenes para apoyar y ayudar, muchas gracias.

Tomás Zayas  
Asociación de Agricultores “el Triunfo” 
miembro de ASAGRAPA 

Para nosotros, venir al valle de ustedes es 
prácticamente un viaje de vacaciones, de descanso. 
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Quiero contarles un caso. En México, durante 
varios años se hizo una competencia de quién producía 
el mejor maíz y una misma persona ganaba todos los 
años. Su producción era siempre la mejor.  Participaban 
de la competencia inclusive empresas pero ganaba 
siempre la misma persona. Esto llamó la atención de 
jóvenes, estudiantes e incluso de simples curiosos. 
Hicieron una investigación y encontraron que el 
productor distribuía su mejor semilla y la polinización, 
alrededor era de calidad. De allí la importancia del 
control del territorio. Es tan importante también pensar 
en la calidad de nuestra vida y la calidad de nuestra vida 
está directamente ligada con la calidad de la producción 
y  del medio ambiente de un territorio

Las crisis son momentos difíciles y peligrosos. Un 
ser humano en crisis puede caer en adicciones (alcohol/
drogas) e incluso llegar a extremos de intento o práctica 
suicida. Algunos, si tienen condiciones, buscan ayuda 
profesional y pueden lograr reponerse y ser útil para sí 
y para la sociedad nuevamente. 

Sólo a modo de ejemplo quiero señalar que los 
insumos agrícolas están caros y estarán aún más caros 
por la guerra entre los principales productores. Se 
encarecerá la producción no solamente para nosotros 
sino para los grandes productores y ello implica escasez 
de alimentos. Por esto, la agricultura familiar, el control 
del territorio y el medio ambiente, son cuestiones 
altamente estratégicas. 

La crisis también es política, se rompen los 
límites  y surgen personeros que se presentan como 
“anti sistema” pero que nada tienen de anti sistema  y 
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son en realidad oportunistas. Todos aquí conocemos el  
resultado de las últimas elecciones generales en que 
un violador de niñas que está en la cárcel, sin hacer 
campaña y sin  conocer siquiera nuestras comunidades,  
obtuvo 52 mil votos y, de no haber sido por la fuerte 
campaña realizada por los movimientos de mujeres, 
hoy lo tendríamos como senador de la nación. Sabemos 
que no es el único caso. 

Adriana Muñoz
Organización Campesina del Norte OCN

La agroecología es la que va a defender nuestro 
territorio, nuestro medio ambiente, nuestra salud, nuestra 
vida. Esto es algo muy valioso, y únicamente nosotros,  
las organizaciones campesinas, vamos a hacer eso. 
Me alegra este encuentro, es muy importante este tipo 
de reuniones en las cuales,  contarnos y compartir el 
trabajo que hacemos en defensa de nuestra soberanía, 
de nuestro territorio, la producción agroecológica, que 
tenemos productos sanos, defendemos nuestra vida y 
salud.

Yo quiero contar, ya que hablamos del avance de 
los agronegocios que en Concepción y principalmente 
en el Distrito de Horqueta, de donde soy yo,  veo 
cómo avanza el agronegocio, ya tenemos ese 
problema instalado aquí y sabemos la amenaza que 
eso constituye para nosotros. Ellos no cumplen las 
normativas ambientales y ni siquiera son obligados a 
cumplir las sentencias judiciales

Hay tres expedientes abiertos en Concepción, en 
medio ambiente; en Horqueta por desacato y fumigación 
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y a través de un amparo judicial se logró frenar. Ellos 
(los empresarios) son fuertes. Algo importante es 
que se nombró un juez de faltas que, ojalá cumpla 
su trabajo, porque si no lo hace no se puede llegar a 
estrados judiciales. Es necesario completar el proceso 
administrativo para iniciar el judicial. Es importante esto 
para que se cumpla la ordenanza municipal. Esta es una 
zona agroecológica y necesitamos que la ordenanza 
se cumpla, se reglamente y se definan y cumplan las 
sanciones o penalidades con quienes cultivan soja y 
delinquen contra el medio ambiente.

Pido a las organizaciones que exijamos al 
Juzgado de faltas que se reglamente el cultivo de soja, 
en esta zona; aparte de que nosotros ya tenemos la 
Resolución de zona agroecológica. Desconozco si 
existe tal reglamentación.

elvio Trigo

El campo comunal Cerrito Totora cumplió 24 
años recientemente. Es una reserva muy importante y 
se sigue intentando solucionar las cuestiones legales. 
Con este gobierno no sabemos cómo vamos a estar 
en materia de tenencia de tierras. El modelo de vida 
que llevamos está amenazado en todos los sentidos, 
hay muchísima persecución contra la gente; más que 
nunca necesitamos la unidad, más que nunca. Las 
organizaciones campesinas, los sectores sociales y 
populares últimamente perdieron fuerza.

Los compañeros indígenas ya prácticamente 
están aniquilados.
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La mayoría de las veces quien planta soja y 
quien alquila sus tierras para soja no vive al lado de la 
plantación. Nosotros debemos exigir directamente que 
quien planta soja instale su vivienda al lado, por qué 
debería afectar/envenenar a la comunidad en tanto él 
vive en otro lugar. Debemos ser  prácticos para seguir 
resistiendo en nuestras comunidades y resistiendo en 
nuestras tierras, quienes tenemos 2, 3, 5, 20 hectáreas 
estamos amenazados. Va a llegar un momento en que 
realmente tendremos que sacudirnos, está amenazada 
la vida. 

Esas vacunas que nos inyectan cada semana, 
cada día, no sabemos qué clase de vacunas son. Los 
niños nacen y ya les vacunan, condicionan sus migajas 
de asistencia y vacunan a los niños no sabemos con 
qué veneno. Es posible que llegue el momento en que 
vengan a nuestra casa a vacunarnos por la fuerza. 

Oigo que algunos dicen que el pueblo ya se 
entregó, que se entregó el paraguayo, que es un gran 
inútil; perdimos las elecciones prácticamente 10 a cero 
y ahora van a venir a vacunarnos y sacarnos nuestras 
tierras por la fuerza. Después de nosotros vendrá gente 
nueva que seguirá luchando por su sobrevivencia. 
Desde ayer estamos hablando con los compañeros que 
vinieron de lejos, y  quedamos algo fortalecidos, a pesar 
de todo. Hay crisis en los cuatro vientos: económico, 
político, social y cultural. Los extranjeros, entre otros, nos 
quitaron todo, nuestra tradición, nuestra cultura, nuestro 
alimento, esa nuestra vida, ese ser paraguayo nos 
quitaron y eso es gravísimo. Grave es que a un pueblo 
le saquen su cultura, su vestimenta, su alimentación y su 
tierra; ¿qué es lo que estamos esperando que pase?  no 
hay nada más que esperar; aquí vamos a enfrentar a este 
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sistema -como dice nuestro amigo Roque Martínez- este 
sistema capitalista, a esto vamos a enfrentar un día. Así 
es que, gente, tengamos alimentos, en nuestra pequeña 
tierra, cultivemos mandioca y tengamos nuevamente en 
cantidad, criemos gallinas y cerdos, cultivemos cítricos, 
plantemos frutales y yo le digo a la gente que volveremos 
a recuperarnos. No tenemos para comprar un silo, pues, 
hagamos de nuevo cajitas y cajas para tener ahí el maní.

elvio Ramírez 
Tierraviva

Trabajo con comunidades indígenas desde 
Tierraviva. Mi tarea es ir a las comunidades indígenas. 
En estos dos años y medio visité aproximadamente 300 
comunidades a nivel país y 300 realidades diferentes. 
Lo que es común a la mayoría de las comunidades es 
su vinculación directa o indirecta con el agronegocio. 
Eso destruye el hábitat y la vida de la gente, porque 
sabemos que tanto indígenas como campesinos, sin 
tierra no tienen independencia. 

El mercado depende de nosotros, no nosotros de 
él, ese es mi mensaje y agradezco por este espacio 
muy interesante

Deysi

No tenemos acompañamiento técnico de la 
DEAG, trabajé como censista del Centro Agropecuario 
Nacional y muchos agricultores dicen reiteradamente: 
“no tengo acompañamiento, no tengo acompañamiento”.  
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Otro tema complejo es la crisis climática, porque no es 
cambio climático, es una crisis climática; dicen que la 
sequía destruyó sus chacras, no tienen seguro agrícola 
y ya no pueden sacar crédito para trabajar en la chacra. 

A todo esto se suma la mega fábrica de celulosa 
Paracel, instalada en concepción con el monocultivo de 
eucalipto. No sé qué se sabe por aquí, pero donde yo 
estoy ya entró con fuerza. La mayoría entregó su chacra 
para el cultivo de eucalipto y en algunas comunidades 
me dijeron, en el transcurso del censo, que ya no les 
crece ningún cultivo, que está todo seco. Sabemos que 
el eucalipto consume más agua de lo normal. Esto es 
todo lo que quiero señalar, de manera breve; tampoco 
tengo mucha experiencia todavía, algo muy bueno es 
este espacio para conocer más sobre agroecología, 
también tenemos nuestra huerta agroecológica en casa, 
trabajamos mucho siempre y hacemos que funcione. A 
partir de esto vamos a ir a hablar con nuestro comité 
para trabajar en la huerta comunitaria.

Adriano Muñoz 
Organización Campesina del Norte OCN

Mis saludos a todos y a quienes vinieron de otros 
departamentos. Ya se mencionó sobradamente que la 
crisis es a nivel global, hay una crisis climática vigente, 
que se activa cada vez con más fuerza; hay una crisis 
social, económica, inclusive una crisis civilizatoria.

Hablamos de un modelo, hablamos del avance 
sobre nuestros territorios. Pero hablamos también de 
una colonización cultural. Es importante mencionar 
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que nosotros, quienes estamos aquí, que discutimos, 
criticamos y entendemos esta situación de crisis y 
además identificamos a los responsables de la crisis 
del modelo productivo, seremos tal vez el 1%, el resto 
de los compañeros campesinos y campesinas están en 
otra cosa, es lo que veo y encuentro preocupante.

En algunos sitios hay una confrontación entre 
comunidades, los que denuncian la producción de soja 
y, prójimos campesinos, igual a nosotros que dicen 
que “la soja es nuestra salida, que el monocultivo será 
más rentable”. Hay un problema y una dicotomía, una 
disputa cultural.

Esa planta de celulosa en Concepción, es lo que 
va a venir como el desarrollo y el vivir bien para todos.  
Sin embargo, detrás de ese proyecto nos esperan 
situaciones catastróficas desde el punto de vista 
ambiental, social y político inclusive.

Entonces, si hablamos de modelos de producción 
hablamos de la disputa entre el modelo sostenible 
que nosotros defendemos y un modelo económico 
basado en el monocultivo, la producción capitalista.  
El agronegocio prácticamente nos va ganando la 
batalla, cada vez más disminuyen las comunidades 
campesinas, la situación indígena con una vida indigna, 
el agronegocio avanza sobre sus territorios y sobre sus 
culturas, inclusive.

A partir de este espacio, es necesario plantearnos 
cómo recrear nuestra cultura, en medio de la crisis 
que hay en el mundo; nosotros como organizaciones, 
profesionales, que tenemos una mayor comprensión 
sobre lo que debemos hacer, debemos lograr instalar 
el debate. Necesitamos crecer.  Aquí en Concepción los 
compañeros discuten la crisis hace 20 o 30 años, pero 
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si nosotros nomás otra vez discutimos, avanzaremos 
poco. Necesitamos masificar el debate.

Es importante masificar el debate sobre la 
agroecología para que haya un desarrollo sostenible 
en el territorio. Sabemos que la agroecología no 
es solamente producir sin veneno, sino que abarca 
prácticamente todo, desde nuestra relación social entre 
seres humanos, nuestra relación con la naturaleza y 
nuestra relación dentro del territorio. 

El capital y el mercado nos van dejando de lado, 
entonces la agroecología es la bandera del campesino 
y del  indígena, debemos asumir eso y eso significa que 
debemos actualizarnos, debemos formarnos bien en 
el área para que sea un proyecto exitoso, porque si no 
funciona socialmente, culturalmente y económicamente 
no es viable.  Para el campesino su fuente de vida y de 
supervivencia es la producción por eso la agroecología 
tiene que ser un modelo exitoso y debe ser replicado en 
varios espacios, en los territorios, ese es el aporte que yo 
quiero dar y muchas gracias compañeras y compañeros

Tomás Zayas

Algo breve, que no terminé de decir anteriormente, 
Muñoz nos dice que hay una campaña cultural a nivel 
nacional, nivel  internacional por el modelo capitalista, 
ellos contratan técnicos, especialistas, intelectuales; 
y a modo de ejemplo: Polan Lacki el supuesto mejor 
especialista en economía campesina, recorre el mundo 
diciendo que el problema de la agricultura es técnico, no 
político. Sin embargo, el problema de la agricultura es un 
problema político e ideológico; define el sostenimiento 
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de un modelo político y económico. Estos son debates 
necesarios que debemos introducir. Mientras el poder 
esté en sus manos seguirán haciendo lo que quieran, 
hay que entender que ellos son los responsables de 
la muerte y el hambre de millones de seres humanos, 
cuando entendamos eso vamos a poder desplazarlos y 
asumir la responsabilidad de disputar el espacio político.

Quiero referirme también a algo más que dijo 
Muñoz, él dice que hay que pensar en qué es lo que 
hay que hacer, ese es un tema muy importante. Los 
debates, por supuesto son muy importantes y hay 
que avanzar hacia el qué hacer. Debemos reunirnos, 
fraternalmente los dirigentes para analizar, ver y asumir 
la responsabilidad histórica y política que tenemos en 
este tiempo. Gracias

Arnaldo Mendoza
OZAe

Yo quiero retomar lo que refería Tomás Zayas. 
La gente decía que Payo (Paraguayo Cubas, político 
del movimiento Cruzada Nacional) es la solución, y 
ese es un fascista, es un retroceso para nuestro país, 
destruyó al sector progresista con plata, recibió plata. 
No me graben, que no me denuncie; en realidad esto 
se preparó para liquidar a la izquierda y mucha gente 
pobre le creyó.

Por otro lado, quiero decir, aquí están varios 
compañeros. Mirta Barreto, Tomás Zayas y otros 
dirigentes que están con nosotros, desde los tiempos 
de la OCN. En el parlamento, mucho debatimos con 
los del agronegocio, y logramos que el Estatuto agrario 
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incorpore en el artículo 25  la agroecología como modelo 
de producción. 

Sin embargo, aquí, la vez pasada,  un abogado 
nos dijo que la ordenanza municipal viola la constitución 
nacional. No obstante, la C.N en su artículo 6 y 7, señala 
que todo ciudadano paraguayo tiene derecho a vivir 
en un ambiente sano, saludable, agroecológicamente 
equilibrado; así que, si quieren hacer la ley hay algunos 
artículos que se pueden usar. 

Yo quiero decir, a pesar de su prepotencia y otros 
elementos que colocó el sector del agronegocio, ellos 
prácticamente están construyendo un infierno, porque 
la naturaleza no nos va a tener en cuenta, la naturaleza 
nos va a pasar factura. Eso debe quedar muy claro; 
y estoy totalmente de acuerdo con el planteamiento, 
esto debemos ampliar y discutir en muchos espacios, 
debemos entrar a las universidades, debemos hacer 
los convenios y debemos guerrear nuestra universidad 
pública, para que de verdad sea pública y no vaya a 
defender intereses privados.

edilberto Saucedo

Brevemente, como propuesta quiero dejar el de-
safío de enfocar el debate en la línea del qué hacer, ya 
que hay varios elementos, que empezamos y va avan-
zando, diferentes experiencias en el departamento, y 
hay elemento profesional humano, varias organizacio-
nes tienen equipo técnico, político. Entonces, por qué 
no nos animamos a romper y a crear la Conferencia 
permanente de agroecología, donde trabajemos una 
plataforma departamental exclusivamente de agroeco-
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logía, como una línea de las organizaciones; yo quiero 
plantear eso como desafío, dentro del qué hacer. Todos 
tienen mucho que aportar, las organizaciones, pueden 
crear algo así como una plataforma departamental de 
agroecología que sea un canal de comercialización de 
todos los productos.

Tenemos que avanzar en lo concreto, con lo 
que tenemos. Quiero poner como desafío, trabajar, 
tecnificar, consolidarnos. Tenemos equipo, la Ingeniera, 
varios estudiantes, Muñoz, Yiyo, Ismael, Guido, Dani, 
entonces creemos una conferencia permanente de 
agroecología en el departamento, donde se trabaje 
incluso lo académico. Quiero dejar esa propuesta 
sobre la agroecología para luego seguir hablando y 
profundizando. 

Quiero colocar otro desafío. Necesitamos abordar 
nuestro problema gremial,  trabajar propuesta, reforzar 
los espacios políticos que tenemos, en Horqueta, en 
Yvy Ja’u, en Azotey donde están las secretarías de 
agricultura. Eso como una segunda parte de la agenda.

La tercera sería pensar, dentro de esa proyección, 
cómo afrontar esta embestida que se viene para eso 
debemos tener propuestas, de política pública, gremial 
y de “combate” por decirlo de alguna manera. La 
agroecología, la conferencia permanente debe tener 
mayor contenido político y ser altamente técnico. 

Creemos la Plataforma.  La gente, tiene sus 
chacritas, donde se rebusca; pero necesitamos ir más 
allá de lo individual o familiar,  apostar a algo más grande, 
una conferencia permanente, donde creemos nosotros 
mismos la plataforma y que las ONGs aliadas orienten 
su aporte a esa plataforma. Necesitamos tener una 
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agenda propia porque si no, funcionamos con agendas 
que nos son extrañas. Estas son las propuestas que 
planteo para ser debatidas después.

 

Daniel Mendoza - CSeRDH

La agroecología contempla también la perspectiva 
y equidad de género. No solamente trabajan los varones, 
sino fundamentalmente las mujeres. Es necesario 
relevar y visualizar el gran aporte de las compañeras.

A su vez, Edilberto bajó una propuesta muy 
importante a considerar. Este evento está siendo 
grabado y sería bueno que salgan las propuestas para 
que las ordenemos y las estudiemos. En el evento 
pasado también salieron algunas cuestiones. Aquí están 
representadas varias organizaciones, con algunas de 
ellas nos encontramos por primera vez  y es importante 
que quede un puente, un canal de comunicación y 
articulación con miras al surgimiento de la Plataforma 
de agroecología, el tema de derechos de las mujeres.

Isidoro Bazán

Este tipo de cosas me dan vida, me gusta mucho 
y nuestra vida depende de la tierra, el agua y el oxígeno, 
y todo esto se va privatizando, si conversamos muchas 
cosas sabemos, escuchamos, aprendemos cada día 
más, y me alegra este encuentro, esto me da mucho 
buen ánimo porque estoy en un tratamiento, no estoy 
crítico  pero ando tomando unos 4 o 5 medicamentos, 
tenía muchas ganas de venir y vine, esto me alegra y 
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ojalá que mezquinemos nuestra tierra, porque como 
dicen nuestros antepasados mamamos de ella y nuestra 
madre no está pudiendo y debemos procurar que 
nuevamente tenga leche para alimentarnos. Nosotros 
vamos envejeciendo, entonces si es que los jóvenes 
aportan lo que estudiaron y aprenden, yo digo que no 
va a terminar.

Pero hay una preocupación por nuestra educación, 
hay quienes están terminando la universidad, hay 
quienes empiezan, quienes entran; si estudiamos 
agronomía, y se piensa en entrar en instituciones o 
en empresas privadas no vamos a tener cabida todos, 
porque los empresarios hacen estudiar a sus hijos e hijas 
para que manejen la agronomía, entonces el estudio ya 
se dijo que es para el  agronegocio, “formar líderes en 
agronegocio” dice la propaganda de una universidad 
privada. Eso está bien claro y esos estudiantes están 
interesados en el título, me preguntó un estudiante 
y yo le dije que no sé nada; deben preguntarle a un 
organizador porque hay quienes quieren asistir a este 
tipo de reunión pero quiere un papel para adjuntar a 
su curriculum, y es importante desarrollar este tipo de 
curso, escuchar y darles ese documento, solo eso, esa 
es mi preocupación.

Quiero comentar también en este espacio a 
quienes invitamos y no vinieron, para ver qué interés 
tienen en el espacio, por ejemplo las instituciones del 
estado la DEAG, Dirección de extensión agraria que 
estaba invitada, son técnicos del estado que trabajan con 
los agricultores campesinos, es decir esa es su función, 
entre comillas; pero de este tipo de espacio todavía no han 
participado, no sé si temen o qué; también el INDERT y 
extensión agrícola, todos fueron invitados pero no están 
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presentes. También invitamos a las autoridades de este 
municipio, a la Junta Municipal porque por ahí pasa el 
tema presupuesto que mencionaba Isidro. Este año creo 
que fue de 200.000.000 para agricultura; un porcentaje 
ínfimo, insignificante para Horqueta atendiendo que su 
presupuesto supera los 10.000 millones. Tampoco ellos 
están presentes. Invitamos también al ejecutivo, es 
cierto hay un representante de agricultura pero él está 
acá porque es un compañero, es nuestro aliado. Esto 
evidencia un desinterés total de nuestras instituciones, 
de nuestros representantes. En el pasillo escuché que 
nuestro Intendente fue al rally y  no está aquí donde 
se tratan cuestiones sociales, planteamos hechos y 
acciones concretas. Es importante que estén quienes 
tienen la vara para tomar decisiones.

Quedan registradas para realizar a nivel de 
equipo, el trabajo de reunirse con el nuevo Juez de 
faltas, señalarle que la Ordenanza no se debe  tocar 
a no ser para ampliar, incluyendo a más comunidades. 
Ese  fue el pedido de muchas comunidades que no 
están incluidas en la ordenanza. Esa es una acción 
concreta e inmediata que tiene que hacer un equipo. 
Hay argumentos legales y constitucionales que avalan 
nuestra ordenanza.

Estos son planes concretos. Por su parte, 
Edilberto planteó un desafío del nivel departamental del 
que es importante hablar.
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Del Rosario Denis
Organización Campesina del Norte (OCN)

Con relación a la agenda que planteó Edilberto 
Saucedo, es importante señalar en este espacio que 
la agroecología no puede ser abordada solo como una 
cuestión técnica porque es un tema político. Y, dentro de 
esa disputa técnica política es importante que nosotros 
tengamos nuestra agenda propia, darle una forma de 
hegemonía, necesitamos, como decía José Gervasio 
Artigas “no esperemos de nadie sino de nosotros 
mismos” lo que hacemos, lo que entendemos y sabemos, 
debemos ser celosos de eso y debemos instalar como 
una hegemonía, eso quiere decir que debemos disputar 
el modelo productivo, nuestra agenda técnica cómo 
vamos a consolidar para interesare incorporar a otras 
instituciones, a otros sectores, porque esta disputa es 
cada vez más  frontal en el mundo. Es una situación que 
afecta a todos. La Organización Mundial de la Salud 
está suspendiendo varios químicos que son mortales, si 
vas a alimentarte sanamente debes consumir lo que el 
agricultor produce de manera orgánica y agroecológica.

Necesitamos consolidar nuestra disputa,  
hegemonizarla, consolidarla, ser celosos y orgullosos 
de lo que hacemos y eso significa identidad y cultura, 
quiere decir conocimiento y sabiduría, que debemos 
reivindicar campesinos y campesinas, y nuestros 
hermanos originarios, que tienen mucha sabiduría. 
Entonces esta disputa es política, yo siempre digo que 
la identidad es difícil porque …  

Unas cuantas que somos defensoras de DDHH, 
somos del territorio, trabajamos en esto que decimos, 
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en el tema que escuchamos y guerreamos desde 
unos años atrás, mucho ya porque yo  recuerdo que 
antes, cuando era una adolescente ya escuchaba esta 
preocupación, esto que decimos y alguna vez nos 
debilitamos pero después adelante.

Dijimos “vamos a sus casas”, hasta hoy pensamos 
que porque somos mujeres no vinieron el Intendente ni 
los Concejales, porque nosotras “nomas” les invitamos, 
para saber, para preguntarles sobre lo que decimos, 
nuestra preocupación, para preguntarles su posición 
sobre estos temas. 

¿Qué hacemos para traerles y que nos escuchen? 
Yo no sé; donde nos vamos no nos escuchan, tenemos 
una preocupación, hablamos de la crisis climática y 
grandes desafíos tenemos, pero a ellos no les importa, 
no les interesa la vida, nosotras trabajamos como 
mujeres en defensa de la vida. Y se ve que a ellos, a los 
que elegimos, varias veces dijimos eso, que a lo mejor 
cuando suben ya no nos conocen ni nos escuchan, a lo 
mejor mucho vamos a quejarnos todavía mientras que 
no elijamos a alguien como nosotros en el poder verdad, 
ya sea como mujer o hombre que sea de nuestra clase, 
entonces esa es una preocupación, hace rato escuché 
qué es lo que se dice de nuestros gobernantes, pero no 
escuché, no sé si soy argelada pero voy a decir porque 
es la verdad.     

Estamos en el Proyecto PIMA, en el primero y en 
el segundo. Ahora nos aprobaron un nuevo proyecto, 
porque el primero nos salió bien. Estamos trabajando 
en la comercialización de leche, necesitamos mayor 
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volumen y un transporte para llevar hasta la fábrica,  de 
modo a evitar la intermediación. Ocurre que la mayoría 
de las veces  el intermediario es quien  más gana. Este 
proyecto nos aprobaron y estaremos en condiciones   
de hacer llegar la leche hasta la fábrica. 

Guido Mendoza - CSeRDH

El modelo del agronegocio solo beneficia a 
las grandes corporaciones, supuestamente es para 
resistir la sequía, pero en realidad es para el lucro de 
un pequeño sector que provee al mercado de esos 
insumos. Ante las amenazas que constituye para la 
gente, más que nunca debemos estar fortalecidos.  

Daniel Mendoza - CSeRDH

Es importante concretar la posibilidad real 
de articularnos. De hecho las articulaciones existen 
en distintos puntos pero son como  compartimentos  
estancos. Si bien están separadas  tienen una 
integralidad. En materia de acceso a derechos, 
hay una plataforma en la que están casi todas las 
organizaciones de mujeres. También debemos avanzar 
en el tema Conferencia de Agroecología, propuesta 
por Edilberto Saucedo, en la misma línea,con todas 
las articulaciones existentes, con acciones específicas. 
Con la sumatoria de todas las organizaciones generar 
un canal para articularnos en distintas acciones; 
dentro de la plataforma en conjunto, con el apoyo de 
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instituciones como Serpaj y Cserdh, la sumatoria de 
todas esas organizaciones ver cómo generamos el 
canal para articularnos en distintas acciones, dentro 
de la Plataforma en conjunto, en temas como la 
agroecología, el acceso a derechos, la incidencia en 
políticas publícas con propuestas elaboradas por y para 
la gente. A  veces para atajar el py’a jerure (hambre), 
agarramos lo que trae el Ministerio, pero cuantas veces 
la gente dijo que debemos presentar la realidad, lo 
que nos interesa. Hay posibilidades ciertas de generar 
propuestas que respondan a nuestras necesidades, si 
lo hacemos de manera articulada.

Tenemos que discutir como articulación y hacer 
que nuestras legítimas propuestas lleguen a los 
espacios públicos, incluyendo de nuestras propuestas 
legislativas. La compañera Deysi recordó que cuando 
hizo  el censo agropecuario la gente contaba su realidad. 
Paradojicamente, en el Congreso se rechazaba nuestro 
proyecto de seguro agrícola. 

Como dijo Adriano, tenemos el desafío de que 
nuestros temas ingresen al ámbito académico, firmar 
convenios con colegios, universidades y centro de 
investigación. Incidir para que las investigaciones 
recojan la experiencia de nuestra agricultura que es la 
mayoritaria.  Isidro nos contó que hay 1500 comités en 
el distrito y seguro hay muchas que no pueden mejorar 
su producción porque no está vinculado al tema de 
la extensión y la investigación de sus problemas está 
separada del ámbito académico. Seguramente si 
estamos articulados nos harán caso. 
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Guido Mendoza 
CSeRDH

El otro tema importante es la necesidad  de incidir 
en el presupuesto municipal. Creo que en octubre se 
empieza a estudiar, debe ir un equipo a ese espacio. 

Justo

Concretemos la Conferencia campesina, discu-
tamos a nivel distrital, departamental, nacional, la im-
portancia de la agroecología, no esperemos de arriba, 
escuché que unos cuantos reclaman la presencia de 
funcionarios municipales, al compañero que está con 
nosotros yo le felicito, si está con nosotros es un com-
pañero de clase, por eso está con nosotros.

Esos otros que no son nuestros compañeros, no 
dependamos de ellos, algunos dicen que somos débiles 
por eso no tenemos apoyo, yo entiendo al revés, ese 
no tener apoyo debería fortalecernos y unirnos y 
multipliquémonos, porque nosotros somos quienes 
vamos a defender a nuestro país, nosotros vamos 
a defender nuestro ambiente, nuestro lugar, nuestro 
hábitat porque el agronegocio es violento, destruye el 
ambiente, destruye nuestro país y  junto con empresas 
extractivistas ponen en peligro el mismisimo planeta.

Millones de hectáreas de eucalipto va a plantar 
una empresa europea, o sea no es solo soja, millones 
de hectárea van a cultivar con eucalipto. El proyecto 
de ellos es hacernos desaparecer ¿y nosotros vamos 
a esperar que sus representantes nos acompañen?  
Alegrémonos de lograr un poquito y usemos eso a 
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favor de nuestro pueblo, felicitaciones al compañero 
por conseguir algunos apoyos, pero por no conseguir, 
no nos debilitemos, multipliquémonos porque los que 
están arriba no tienen ningún interés en defender al 
campesino, al pequeño productor o al indígena. Su 
programa es hacernos desaparecer, eso metamos en 
nuestra cabeza.

Y a través de la educación, lo que trae el Ministerio 
no se va a liberar nuestro país y no esperemos 
que los universitarios vengan y nos enseñen, algún 
compañero universitario, si nuestro compañero va a la 
facultad puede ser, esa persona sí puede enseñarnos, 
ayudarnos. Nosotros vamos a educarnos entre nosotros, 
eso debemos comprender. No esperemos nada del 
Intendente. Nos alegrara si viene, pero él no nos va a 
salvar, nosotros somos quienes vamos a salvarnos.

Catalino González
Pastoral Social

Bien, ahora se va comprendiendo la tarea y en 
realidad muchas cosas podría decir. Dentro de la 
pastoral social, nuestra línea acción es la asistencia y 
caridad. Cuando la situación esta tan mal tratamos de 
mitigar el hambre.

También trabajamos en la promoción y formación 
humana, mi compromiso es consolidar el equipo de 
Pastoral Social en esa línea de acción, estoy convencido 
de ese sistema y siempre luché por eso desde donde 
estuve. Cuando estuve en la función pública también 
siempre “guerreé” para llevar esto adelante porque es 
una problemática grande y, es posible -como ustedes 
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dicen- avanzar despacio, y solo si entendemos juntos 
vamos a comprender si hablamos el mismo lenguaje 
y entonces esto me alegra. Muchas gracias a ustedes.

Daniel Mendoza 
CSeRDH

En materia  organizativa estamos con el cambio 
de paradigma y el modo de resistencia, ahí está el 
centro ahora.

Hay propuestas muy concretas y realizables, 
quizás no totalmente, pero hay puntos y acciones 
específicas que podemos llevar adelante juntos y 
creo que eso es interesante. Y gracias a la Pastoral, 
porque yo recuerdo (aunque era pequeño) pero, la 
OCN, que es la matriz grande de las organizaciones 
aquí en el Norte, después surgieron la OCRC y varias 
otras organizaciones, pero a partir de la experiencia 
histórica de la OCN con la Pastoral Social, en tiempos 
del monseñor Aníbal Maricevich fue un trabajo, una 
experiencia espectacular, entonces está bueno que la 
Pastoral se acerque nuevamente y nos acompañe a 
retomar esa senda, gracias compañero por tu presencia. 
Está documentada nuestra reunión, salieron muchas 
cosas, ahora a escuchar, desglosar y ordenar un poco. 

Gracias por la participación de todas las compa-
ñeras y los compañeros de todas las organizaciones a 
OZAE, a OCRC, a OCN, a San Silvestre, a Cerrito To-
tora, a Kuña Aty Santo Domingo, a Prosil, a estudian-
tes universitarios, Paso Horqueta, las compañeras de 
Chokokue, gracias por la presencia.
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Terminamos nuestra actividad  con la exposición 
de los productos de agricultores y agricultoras presentes 
en la conferencia: Bananas, mandarinas, dulce de 
mamón, bio insumos, multi mezcla de cereales, miel, 
insumos orgánicos.
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Nota: Las fotografías mencionadas en éste 
trabajo estuvieron expuestas en el evento.

Algunos participantes no registraron sus 
apellidos y organizaciones, por lo que figuran solo 
con su nombre.




